

Colaboraciones

La traición a la Patria

Según la prensa francesa, Hitler ha ofrecido a Franco sus tropas de choque para mantener el orden en España después del supuesto triunfo. En cambio "The Times" asegura que Franco decidirá a ese menester a las fuerzas del Tercio. Extranjeros uno y otros, cosechados en los suburbios de la criminalidad, cualquiera de los dos proyectos constituye otro ejemplo monstruoso del género de tiranía que pretende implantar el fascismo.

Convengamos que las armas del pueblo van a ahorrarle al general africano semejante preocupación. Pero ello mismo revela a qué extremos llegarían los verdugos del pueblo en su intención de someterlos. Franco supone con sobrada razón que ni aún después de la victoria podría dominar a los españoles. Hitler se presta seguramente a enseñarle su sistema de opresión nacional, aunque dudó mucho en cuanto a crueldad y vileza tengan nada que aprender los generales subvagos.

Franco, que al parecer vive combatiendo. Y este delicioso prodigioso, pensará que al llevar a efecto la desmovilización de sus fuerzas tendría que mantener el terror inicial en el curso de la lucha. Solo así se sería posible subsistir frente a España entera que se alzó iracunda para el XX las funciones medioevales. Franco trataría de implantarlo con soldados extranjeros, mucho más feroces que los mamelucos de Napoleón, de cuya ferocidad dejó Goya glorioso testimonio. Las guardias hitlerianas son, en efecto, un modo de brutalidad. Aparte su miseria moral—recuérdense las repugnantes escenas que precedieron a la eliminación de Roemh y sus compinches—el sistema policiaco de estas bandas es el apaleamiento, la tortura. Las penas de azotes son las más benévolas en el cuadro de suplicios que aplican a los detenidos. Los que han podido huir del inferno nazí cuentan verdaderos horrores de estos gendarmes sin control, monstruos de reformatorio, que han revivido en pleno siglo XX las punitivas medioevales, si que la ley regule su furor ni les inspire otro propósito que la práctica del terror político.

Figúrense los españoles, aunque no sean antifascistas, lo que sería la dictadura mantenida en la calle por las tropas hitlerianas. La invasión de España por los nazis no podría tener otro desenlace. Mientras nuestra producción y nuestra industria iban pasando a manos de los alemanes para resarcirse de la ayuda prestada en la guerra, los aliados del Reich ocupaban las ciudades españolas disfrazados de gendarmes de Franco. La anexión de España estaría hecha automáticamente y volvería, sin duda alguna, a esa edad imperial que los cursiparientes de la facción invocan en favores y periódicos. También el Rey Carlos V había traído de Alemania políticos y caudillos que esquilaban y humillaban a los españoles. La administración y la política del Imperio estaban en manos de los extranjeros, los españoles tuvieron que levantarse en rebelión contra el despotismo exótico que ejecutó a los Comuneros y desencadenó la más cruel represión del siglo. No pudo acabar, sin embargo, con el odio del pueblo a sus explotadores y el rey tuvo que cambiar de política si quiso conservar la corona. Pero siquiera en aquella ocasión se trataba del Im-

perio español, y España era responsable del destino de Europa. Ahora los facciosos la han convertido en apéndice de autócratas depravados que envían militares y técnicos para apoderarse de una nación libre.

La guerra declarada contra la República es en sí misma infamante; la invasión extranjera constituye una vergüenza de la civilización; pero el mayor ludibrio estriba en hipotecar descaradamente la existencia nacional buscando en el exterior quien mantenga la hegemonía política de un grupo de traidores incapaces de confiarse a la voluntad de su país. Es quizá el primer caso que en la historia contemporánea que una gavilla de insurrectos quiera apoyar su mandarinato en fuerzas militares extranjeras. Los facciosos europeos han encontrado dentro de cada país, la suficiente fuerza coactiva para mantenerse en el poder. El fascismo español ni siquiera podría lograr esto, lo cual da la medida exacta de su impopularidad. Comprendáse el sarcasmo que supone el apelativo de nacionalistas en estos defensores de la voluntad nacional. También Fernando VII, el bellaco de Valencey, pedía un ejército extranjero para someter a las masas de su país porque querían la Constitución.

Ya sabemos que el procedimiento seguido por Franco y sus empresarios para burlar el control, consiste en enrolar los combatientes italianos y alemanes en el Tercio extranjero. Es una nueva estela del Comité de no Intervención, que parece funcionar exclusivamente en beneficio del fascismo. El "voluntariado" fascista, es decir, las tropas regulares que Italia y Alemania envían para combatir a la República española y dar suelta a sus ambiciones coloniales, trata de incorporarse ahora a la Legión extranjera que tiene, incluso, el nombre adecuado para recibir a los mercenarios del exterior. Aún esperamos que las naciones democráticas eviten este fraude escandaloso del Control, pues ni moros ni legionarios, pueden venir a luchar en España si se interpretan con honradez las cláusulas del convenio. Pero Franco debe estar convencido a estas horas que sin importar soldados no puede ganar la guerra ni perdurar al frente de la sublevación.

De todos modos, ni la Gestapo, ni la S. S., ni los soldados de Mussolini, ni los mercenarios de Somalia o del Rif podrían abatir la voluntad de ser libres que anima a los verdaderos españoles. En la guerra contra Napoleón los patriotas llegaron a no dominar más territorio que una pequeña isla donde se reunían las Cortes legítimas. Y, sin embargo, ganaron la guerra. En el territorio conquistado por los franceses estaba viva la rebelión contra los invasores. Aunque no lo vean fuera de España, algo parecido sucede ahora en la retaguardia de los facciosos.

J. Díaz FERNANDEZ

Para los niños.
Para adultos.
Para los ancianos.
ES EL MEJOR LAXANTE.
ES EL MEJOR PURGANTE.
El más agradable.
El más cómodo.
El más económico.
LAS "TABLETAS CASTELLO".
30 dosis DOS pesetas.
De venta: En las principales Farmacias.

Exposición Pro-Komsomol

Continúa ininterrumpida la concurrencia de público al ex Casino Antiguo, en cuya planta baja está instalada la Exposición Pro-Komsomol.

El extraordinario número y la diversidad de obras expuestas nos permite—por limitación de espacio—ocuparnos detalladamente de las mismas, como merecen.

Hemos de constreñirnos por consiguiente, a una casi estricta enumeración de los artistas que la integran, todos ellos merecedores del más enconado elogio por el noble desprendimiento de estas aportaciones artísticas que significan una valiosa cooperación material y espiritual al unánime propósito de la España antifascista de rendir el obligado homenaje de fervor y gratitud al admirable pueblo ruso.

Vamos a citar a los expositores por orden, según figuran en el catálogo:

Arenys.—Presenta dos dibujos a pluma estilo goyesco, a los que podríamos denominar "caprichos"; ambos de técnica firme y de profunda intención alegórica. También ofrece este dibujante dos motivos cubistas interesantes.

Fontanals.—Una boceto (triptico) de decoración para la obra "Komsomol", que le acreditan de hábil escenógrafo.

Soka.—Varías caricaturas graciosas, en las que asoma la sátira aguda como un estilete.

Mora.—Con trazos firmes, sobresalen dos obras de este artista: "Nómadas" y "Arriba España", lápiz y acuarela, magníficas de factura y no menos de expresión dolorosa la primera y alentadora la segunda; las dos jugosas de color.

Parera.—Presenta varios dibujos a pluma, trazados con la redondez del buen dibujante y una acuarela simpática de color.

Sánchez.—Unos dibujos al carbón, de sobrio trazo pero sereno.

Soto.—Una caricatura cromada con reminiscencias francesas muy siglo XVIII.

Prat.—Paisaje a pluma, con semejanzas de aguafuerte.

Moles.—Unos motivos alegóricos estilo chileno; uno de ellos alusivo a la tragedia del "Komsomol".

Canadell.—Colección de caricaturas satíricas, manchadas de color.

Cranger.—Dibujos al lápiz, un tanto pueriles y bien intencionados.

Porcar.—Con caracteres realzados, destacan del conjunto las aportaciones de Juan Bta. Porcar; unas composiciones alegóricas y varios motivos de niños (en esbozo) de tonalidades doradas con esos reflejos verdes que tanto caracterizan el estilo personalísimo de nuestro paisano; todos ellos de indudable valor pictórico.

Eadía.—También este pintor atrae la atención del visitante con dos acuarelas recias, admirables de color y de expresión, representando un motivo de feria y otro de la cantera de la Magdalena.

Artola.—Presenta una fantasía muy decorativa, como un poema de color.

Llopis.—Dos desnudos de carácter académico.

Marmaneu.—Otro dibujo al lápiz, simbolizando el trabajo, excelentemente dibujado.

Serra.—También un desnudo bien tratado.

Monreal.—Varios paisajes a pluma, que le acreditan de dibujante excelente, en los cuales juega con destreza el claro-oscuro, sin olvidar la buena perspectiva.

Esto es a grandes rasgos, la Exposición Pro-Komsomol, en la que unos artistas, desinteresadamente, han reunido una magnífica colección de trabajos que merecen, por el motivo que los inspira y el mérito artístico que poseen, que el público los adquiera en su totalidad.

Agradecemos el envío de "Argos" y el felicitar por este alarde artístico y topográfico de sana divulgación, a la Asociación Mútuo de la Guardia Municipal de Valencia, correspondemos con la máxima cordialidad al saludo que a Castellón dedica, deseando a todos sus asociados, cristallen en realidad lo que hoy son legítimas aspiraciones de la clase.

A.

Banco de Castellón

CUENTAS LIBRES

Interés $1 \frac{1}{4}$ por 100 anual

Ingresad vuestras disponibilidades en efectivo en estas cuentas de las que puede disponerse sin obstáculo alguno

Hispano Olivetti

La máquina de escribir sin igual FABRICADA EN ESPAÑA

Comprando esta máquina se protege la industria nacional

AGENTE DE VENTAS EN CASTELLÓN. PEDRO ARRUFAT ROSALES ZARAGOZA, 21-1. Teléfono 1483

COMENTARIO DEL DIA

Franco garantiza el patriotismo de March

Franco ha vuelto a hacer declaraciones. Ultimamente, el corresponsal en la España fascioide de un diario clerical de Viena ha tenido el triste honor de recibirlas. Son, como otras que ya hemos comentado, un monumento de cinismo.

Porque el aspirante a dictador sostiene en ellas que si los militares se lanzaron a la rebelión en julio, "porque había triunfado el comunismo en España gracias al apoyo de Rusia". Semejante monstruosa impostura no tiene igual en la historia de las grandes mentiras humanas. En julio gobernaba el Frente Popular, que tenía su Parlamento, que obedecía a un Jefe de Estado elegido legalmente, con arreglo a las prescripciones constitucionales, y no había más violencias que las realizadas o provocadas por los derechistas, los cuales recurrían diariamente al crimen para eliminar hombres de izquierda y para hacer que las multitudes, en justa reciprocidad, intentaran revanchas.

El Frente Popular, victorioso en Febrero, limitábase a cumplir su programa, programa nada exagerado, programa de escasa ambición social y política. Y se hubiera ido calmado la agita-

Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de la provincia de Castellón

SECCION ADMINISTRACION DE FINCAS URBANAS

Se pone en conocimiento de los propietarios de fincas urbanas cuya administración corre a cargo de esta Cámara, que deben pasar por estas Oficinas, calle Dolores Ibarruri, 16-baños, en los días que se señalan, para retirar la libreta-resguardo que se les ha extendido y que será necesario exhibir en el sucesivo para la percepción de cualquier cantidad.

Al retirar estas libretas los será entregada una cantidad a cuenta de los alquileres, según la suma de los cobrados.

Los propietarios cuyo primer apellido comience por la letra C pasarán a estos efectos durante los días 3 y 4 de diez a una de la mañana.

Charlas de la Juventud

Organizadas por la Federación Provincial de Juventudes Socialistas Unificadas.

Miércoles 3 de Marzo de 1937 a las 9:30 de la noche ante el micrófono de Radio Castellón hablará

VICENTE GOMEZ FAYOS
Secretario General del Comité Provincial.
¡Antifascistas! Oid las charlas de la Juventud.

Sociedad de Fomento Agrícola Castellonense S. A.

Aguas potables
AVISO

Las cuotas por el servicio de agua potable que no sean pagadas a los cobradores de esta Sociedad no se considerarán liquidadas, quedando desde este momento desautorizada toda otra forma de realizar dicho cobro.

Castellón 16 de Febrero de 1937.

RADIO FOLCH

Relojería y óptica

Plaza República, 14 teléfono 1689 CASTELLÓN

Envejecida por la ANEMIA

Esa situación angustiosa y de fatales consecuencias, desaparece enriqueciendo la sangre de glóbulos rojos y dotando al organismo de energías juveniles a las pocas semanas de tomar el poderoso reconstituyente Jarabo

HIPOFOSFITOS SALUD

Aprobado por la Academia de Medicina.
Puede tomarse en todas las épocas del año porque es inalterable. No se vende a granel.

LAXANTE SALUD
Cura el estreñimiento sin causar molestias. Pídesse en farmacias.